

vencional, esto es porque se hagan "papclitos" de cierta forma y condición que se vendan en el Banco como se venden los giros ó *tiquetes* para recibir en los depósitos los productos ó especies fiscales.

El comerciante puede así proveerse de sumas bastantes para presentarse en Aduana y pagar sus pedimentos á la vista en una clase se moneda que no requerirá grandes precauciones para guardarla puesto que solo tiene valor como *medio convencional* de aquel pago, y que será "matada" ó "cancelada" por el receptor, á presencia del que hace el pago.

Parécenos este método el más sencillo y cómodo y alejado de fraudes ó *casualidades* como ya se han visto.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Sábado 14.—Stos. Hilario, ob., Félix y Malaquías.

Los vecinos del alto de Cuesta de Moras *no oponen* resistencias ridiculas é inmoderadas para la apertura de la nueva calle, según nos aseguran. Y aún poniéndola, la ley de expropiación por utilidad pública está allí para arreglar esos desbordes de la avaricia. Pidieron mucho? Es natural tratándose de vender lo suyo. Pero también la gobernación tiene el recurso de expropiar, y justipreciar por peritos ¿por qué no hacerlo así?

Romería.—Mañana será la gran fiesta del Santo Cristo de Esquipulas en Alajuelita.

De año en año toma Mayor interés esta romería, no solo por la parte religiosa como por la social por que es uno de los Pic Nics más divertidos que pueden darse.

Tenemos noticia de que hay grandes preparativos para el domingo.

Londres 2.—Se dice que la visita de Iglesias, quien llegará á este país el 9 del corriente, será oficial. El Gobierno se prepara para recibirle. Durante su permanencia aquí visitará á la Reina Victoria en Osborne-House, Isla de Wright.

Un incendio en Liberia.—*Datos de una carta.*—Comenzó como á las diez y media de la noche del domingo ocho, por el fondo de la casa que ocupaba el almacén de mercaderías de don Manuel Arribas (español); en pocos minutos las llamas invadieron las bodegas reduciendo á cenizas cuanto encontraban á su paso. No obstante los titánicos esfuerzos de la Policía y de los vecinos que sin elementos adecuados luchaban con el terrible incendio, éste se pasó á las casas vecinas del Dr. Alvarado y don José Cabezas causando daños considerables.

La policía no se dió punto de reposo esa noche y como tuviera noticia de que en las bodegas incendiadas existía una considerable cantidad de pólvora obligó á las familias de las casas vecinas,

de cien varas á la redonda, á abandonar sus lechos en tanto pasaba la temida explosión; de suerte que hombres, mujeres y niños, sanos y enfermos recorrían las calles muchos en paños menores, buscando refugio: la explosión no se hizo esperar mucho pero dichosamente se efectuó por partes: un tarro de pólvora hizo volar gran parte del techo. El estruendo fué horroroso.

Entre las grandes bondades que nuestra Profilaxis Venérea y su servicio nos ha dado es la primera: que todas esas guapas pecadoras que tienen arrimo ó quien por ellas habie quedan exentas....

La menudencia es la que vive sometida á la ley y á la arbitrariedad de agentes y aun de los que no lo son. Abajo, pues, el servicio de Profilaxis Venérea!

En qué forma serán elegidos los conjucees para reintegrar los Tribunales Supremos?

¿Cuándo es por 15 ó más días, se cumplirá con la ley ó se elegirá por voluntad de uno solamente?

Porque! vaya con la casualidad de salir electos en todos los casos fulano ó zutano entre más de 50 conjucees! ¿Si andará la Corte como el Ejecutivo....?

¿Quién podrá decirnos qué destino desempeña en París aquel ilustre "Manfredo" el tórtolo mal ferido de amores cuando la reelección?

Se nos asegura que el País —nosotros— le da 100 pesos oro al mes y gastillos menudos.

¡Muy bien, señor Ministro de Fomento, vea eso por si es cierto y ponga coto.

Nos dicen que varios Generales cobran tremendos sueldos... y en paz. ¡María Santísima! Señor Ministro de Hacienda, por compasión, duélase usted de las angustias y penurias.

De mejor acuerdo el Gobierno remedió la notoria injusticia que se había cometido con un empleado de Correos. Nos alegramos.

Costa Rica con caminos *los* portaría todo, inclusive el Gobierno perpetuo de don Rafael.

Méjico por arriba y Colombia por abajo apretarán tanto, que harán de Centro América un todo compacto y unido ó una tortilla de huevos salteados.

Pronto se ocupará "La Nueva Prensa" de asuntos con Colombia y pretende investigar algunas cosillas y sacar á relucir, si puede, algo que sorprenderá á nuestro público por lo inaudito.

¡Hay cada Dios de barro!....

Los cables llegan con retraso de 15 y más días. En Nicaragua los publican más frescos, señor Director del Ramo, vea eso y llame la atención al Gobierno sobre la manera de remediar el mal ó de no pagar caro un servicio pésimo.

Se halla en esta capital don Salustio Camacho, caballero muy estimable establecido en el Narraño. Lo saludamos.

Graves dificultades, según sabemos, se han presentado para el nombramiento de Alcalde suplente en Limón.

Varios Diputados presentarán en la próxima legislatura un proyecto de ley sobre quiebras. La idea no puede ser mejor, pues así tal vez se evitarán muchas de esas *catástrofes* meditadas y previstas.

Dentro de poco se presentará á examen de Licenciado en leyes don Octavio Quesada.

El tiempo ha estado algo variable: días oscuros, de lloviznas, con nubes opacas en el cielo y mucho frío. ¡Qué triste está la estación! Cómo el desaliento cunde y la tristeza invade el espíritu.

Ya tenemos en la capital á don Horacio Villavicencio, á quien saludamos atentamente.

Según se dice, en abril tendremos una compañía de zarzuela que probablemente actuará en nuestro Teatro Nacional. Como no nos halle en plenas angustias, sumidos en negra crisis y con los bolsillos anémicos y bostezando de necesidad, todo andará bien; de lo contrario, se llevará una tremenda descalabrada.

Excelente proyecto. — Pronto presentará un competente caballero á la consideración de nuestro Municipio, un proyecto para la construcción de orinales públicos en esta capital. Creemos que este proyecto será bien acogido, pues sabida es la gran necesidad que se siente de columnas mingitorias en la ciudad.

Para el Guanacaste saldrá en breve el apreciable joven don Miguel Brenes. Una feliz temporada le deseamos en la antigua Moravia, la provincia de clima cálido y cielo despejado.

Bastante enferma ha estado en estos últimos días la esposa del excelente profesor de Filosofía del Liceo de Costa Rica, don Robustiano Rodríguez. Hacemos votos por el pronto restablecimiento de la apreciable señora.

Blanco y negro será el nombre de un periódico que dentro de algunos días publicará don Federico G. Salazar. Ya veremos los rumbos que tomará el nuevo colega.

Pues señor, hase suprimido el servicio de Hospital de Profilaxis Venérea lo mismo que las subvenciones acordadas á favor de las Municipalidades de Liberia y Puntarenas por el sostenimiento de igual servicio en dichas ciudades. Eso á nuestro ver no basta, derrumbese todo y entonces apaludiremos la disposición por acertada. Las cosas hechas á medias nunca son buenas; quitar hospitales para dejar la otra *molestia* á las pecadoras, es ridículo.

Se nombró á don Manuel Argüello Mora para el cargo de Promotor Fiscal, en reposición de don Luis Castro Ureña. Nombramiento es este que aplaudimos por ser el señor Argüello persona de reconocidas capacidades.

El afamado estudiante costarricense don Roberto Fonseca obtuvo el título de Doctor en Medicina: el 10 de diciembre pasado se recibió ante la Facultad de Montpellier de Francia. Ahora se ha-

lla en París y probable es que dentro de algunos meses esté ya en esta República.

Satisfactorio es para nosotros enviar nuestras felicitaciones al distinguido Doctor, á la par que sinceramente damos nuestros parabienes á su apreciable familia.

Don Emilio Alpizar, joven muy recomendable y á quien el cronista que esto escribe siempre ha estimado, es ahora el Editor Responsable de "El Herald". Muy bien, amigo D. Pío, ha hecho U. una adquisición valiosa al asociar á su empresa á dicho joven. Felicidad, amigos de "El Herald." (Comunicada.)

Hemos tenido la oportunidad de saborear la cerveza que el señor Vella de la calle de la Sabana, ha fabricado en estos últimos días, y en justicia declaramos que es inmejorable por su sabor y buena calidad. Francamente, empresas de esa índole que se esmeran en dar al público de lo mejor, merecen toda clase de apoyo.

Los nerviosos andan propalando por esas calles de Dios que en el fallo de límites con Colombia está comprendida parte de la provincia de Cartago. Puros nervios son estos; lo que habrá en el fondo será únicamente algo que no nos es favorable, cosa nada extraña cuando ello es el producto de uno de nuestros diplomáticos que inocentemente cayó en el lazo. Oh! lo que son los talentos! Y después dicen que no ascendemos cuando la *ascensión* nos cuesta cara.—"Lo que va de ayer á hoy".

**Telegrama de Puntarenas.**

Enero 13.—A las 11-45 a. m. A La Nueva Prensa.

Puede abusar algún hijo llevando libremente revolver por acuerdo de autoridades superiores? Triste espectáculo representa este pueblo, cuando por desgracia los primeros salvadores de ese orden son los primeros en poner el anarquismo! Qué obligación tenemos los ciudadanos para aguantar á una gente que ha instituido palacio en Puntarenas?

Su corresponsal ha sido vejado y oprimido por aquellos que se consideran hoy en Costa Rica, dominando el sol.

CORRESPONSAL

**Sociedad Americana de Bellas Artes.**

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte

**AVISOS NUEVOS.**

**Ferrocarril DE Costa Rica.**

En esta fecha el señor Charles Stuart ha tomado posesión del puesto de Administrador General del Ferrocarril de Costa Rica, en reemplazo del señor H. Barfield.

A. F. PIRIE.

Agente General, F. C. C. R.

San José, Enero 9 de 1899.

**Se alquila la que ocupó el Consul de Colombia**

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C<sup>a</sup>

AVISOS

**CRISIS**

En el taller de Matías Núñez se encuentra un completo y variado surtido de muebles. Despacha con puntualidad.

**Se vende**

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

**Dr. J. W. Begg**

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

**AVISO.**

Se compra una casa en las orillas de la ciudad, que tenga solar y cañería, que no pase de dos mil pesos. Para pormenores entenderse con

IGNACIO VARGAS,

calle del Paso de la Vaca.

**Aviso al público,**

para evitar cuestión, que no tengo empleado ninguno que recoja obras en mi nombre, pues yo mismo voy á donde se me llama ó mando uno de mis hijos. Además, mis clientes saben ya que en la avenida 9<sup>a</sup>. Este, n<sup>o</sup> 238, se encuentra el despacho de mi TINTORERÍA.

CARLOS PERALTA.

San José, Enero 10 de 1898.

**Estando mi esposo**

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVERRI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

**Vendo ó alquilo**

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M<sup>o</sup> Castro.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.